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Crônica da Cidade

Igrejas de 
Niemeyer

Quando conheceu a igrejinha de São 
Francisco de Assis, na Pampulha, cria-
da por Oscar Niemeyer, em Belo Hori-
zonte, o agnóstico Oswald de Andrade 
afirmou: “É a única igreja que conver-
te”. Pampulha funcionou como ensaio 
para Brasília. Por aqui, Niemeyer espa-
lhou cinco templos, alguns são joias da 
arquitetura: a Catedral Metropolitana 
de Brasília, a Igrejinha da 307/308 Sul, a 

Capela do Palácio da Alvorada, a Cate-
dral Militar Rainha da Paz e a Igreja Or-
todoxa de Brasília.

Ao todo, Niemeyer riscou 16 edifica-
ções religiosas pelo Brasil e pelo mundo. 
Quem visita as catedrais, igrejas e cape-
las que ele inventou costuma sentir du-
plo espanto: com o êxtase estético e com 
a informação inquietante de que o au-
tor daquelas obras era um ateu de car-
teirinha. Como explicar tal contradição?

Em um precioso texto para o livro 
As igrejas, Niemeyer toca na questão. 
Lembra que nasceu e morou, durante 
toda a juventude, em Laranjeiras, na 
casa dos avós Ribeiro de Almeida. Era 
uma família profundamente católica: 
“A sala de visitas tinha cinco janelas 

— três delas dando para os lados”, evo-
ca Niemeyer. “Numa destas, minha avó 
embutiu um oratório, que, aos domin-
gos, abrindo para a sala, permitia que 
a missa fosse rezada em casa, tão reli-
giosa era a nossa família.”

Mas, apesar disso, ele não alimen-
tou nenhum sentimento religioso. 
Com pouco mais de 20 anos, partici-
pava de campanhas para arrecadar do-
nativos a serem distribuídos aos po-
bres. A ideia de um Deus todo pode-
roso, criador de todas as coisas, desa-
pareceu do seu pensamento.

No entanto, ficou impressa na memó-
ria afetiva a lembrança de que aquelas 
pessoas eram gente boa e bem-inten-
cionada, que manifestava uma atitude 

generosa e solidária diante da pobreza: 
“Tudo isso explica a minha postura com-
preensiva e quase indulgente em relação 
aos que creem num Deus invisível e oni-
potente, aceitando, conforme tem acon-
tecido, projetar uma igreja, uma catedral 
ou uma simples capela como a que aca-
bo de desenhar, a pedido do meu ami-
go Irineu Marinho”, escreve Niemeyer.

Além disso, há um aspecto essen-
cial a ser considerado: a edificação de 
um templo é um tema muito rico pa-
ra um arquiteto: “Com que prazer de-
senhei as colunas da Catedral de Bra-
sília, a subirem em círculo, criando a 
forma desejada! E lembro os contras-
tes de luz que adotei, tão importantes 
no interior de uma catedral”.

Niemeyer reconhece que, quando 
projetava uma catedral, o prazer que sen-
tia em ver a obra bem realizada era mui-
to menor do que a importância que lhes 
dão aqueles que vão frequentá-la, pois é 
ali que acreditam estarem perto de Deus.

Mas, embora não acreditasse em um 
ser supremo que tudo criou e tudo re-
ge, ao erguer templos, Niemeyer toca 
no sublime, que é uma dimensão do 
sagrado. Esse é um pequeno milagre da 
arte. Niemeyer não acredita em Deus; e 
eu não acredito em Niemeyer.

Para imaginar as obras que criou é 
preciso ter altas conexões espirituais. 
E, neste sentido, talvez ele pudesse 
afirmar: ateu, graças a Deus ou graça 
aos deuses.

Diálogo com empresários

Em dois dias, Codese apresentou demandas do setor produtivo do DF aos candidatos ao Buriti. Educação, economia e saúde 

O
s candidatos ao Gover-
no do Distrito Federal 
(GDF) apresentaram, 
em sabatina promovida 

pelo Conselho de Desenvolvi-
mento Econômico, Sustentável 
e Estratégico do DF (Codese), as 
principais propostas de desen-
volvimento para Brasília. O de-
bate discutiu o documento ela-
borado pela entidade O DF que 
a Gente Quer — Visão 2022-2040, 
com propostas para o setor pro-
dutivo, regularização fundiária, 
segurança, entre outros temas. 
Ontem, cinco postulantes ao 
Buriti participaram do evento e 
tocaram em pontos sensíveis, 
como educação, saúde e gera-
ção de emprego. Ao Correio, o 
presidente do Conselho, Leonar-
do Ávila, demonstrou entusias-
mo com o sucesso da iniciativa, 
que levará demandas de interes-
se da população aos concorren-
tes ao GDF. “Todos os oito candi-
datos que vieram nos dois dias 
de sabatina assumiram o com-
promisso, caso eleitos, implan-
tarem os projetos do Codese no 
governo. Os projetos foram de-
senvolvidos em prol do Distrito 
Federal”, destacou.

Empresário e candidato ao 
GDF, Paulo Octávio (PSD) defen-
deu ações voltadas à educação, 
durante a sabatina. “Eu sonho 
com uma cidade em que a gente 
possa, quem sabe daqui a quatro 
anos, colocar uma placa na en-
trada dizendo: ‘Aqui não temos 
analfabetos’”, disse. Ele admitiu 
que esse é um grande desafio pa-
ra a cidade, mas que é necessário 
realizar uma busca ativa da po-
pulação nesse perfil. “Encontrar 
esse cidadão de 40 ou 50 anos, 
que está, muitas vezes, constran-
gido, que não teve oportunida-
de. A gente tem que buscar ele 
em casa e fazer um mutirão de 
educação. O secretário de Edu-
cação que eu escolher terá um 
objetivo: zerar o analfabetismo 
na nossa cidade”, reforçou.

O senador e candidato ao Bu-
riti Izalci Lucas (PSDB) salien-
tou que a saúde será o pon-
to de partida para a gestão de-
le. “Prioridade total (à saúde), 
porque as pessoas estão mor-
rendo por falta de atendimen-
to. Temos que fazer, inicialmen-
te, mutirões, campanhas e par-
cerias com a iniciativa priva-
da. Temos que voltar a norma-
lizar, implantando e prestigian-
do a atenção primária decente. 
Mas, para ser algo decente, pre-
cisamos conhecer o cidadão. 
A política pública existe para 
as pessoas”, afirmou. O sena-
dor ressaltou que um dos dese-
jo dele à frente do Executivo lo-
cal é trazer dignidade aos servi-
dores das forças de segurança. 
“Temos policiais, hoje, com a 
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foram os pontos de maior destaque. Postulantes ao Executivo local também fizeram corpo a corpo com os eleitores brasilienses

Agenda dos candidatos ao GDF para hoje

Leila Barros (PDT)
 » 9h — Entrevista para a 
Rádio Mais Brasil News 
101.7 FM

 » 10h30 — Visita a Feira dos 
Goianos em Taguatinga

 » 17h — Panfletagem na 
Praça do Relógio em 
Taguatinga

> Izalci Lucas (PSDB)
 » 9h — Café empresarial 
com os funcionários da 
empresa GR8

 » 11h — Reunião com os 
funcionários da ONG 
Programando o Futuro no 
Gama

 » 15h — Caminhada no 
centro comercial do 
Mercado Norte em 
Taguatinga

 » 20h — Reunião política 
com empresários do 
Paranoá

> Lucas Salles (DC)
 » 10h30 — Caminhada na 
Feira de São Sebastião

 » 15h — Caminhada no 
centro comercial de Santa 
Maria

> Ibaneis Rocha (MDB)
 » 9h30 — Encontro com 
apoiadores do candidato 
a deputado distrital Alan 
Valim (PMN)

 » 10h — Reunião com 
empresários e produtores 

rurais na Associação 
Comercial e Industrial de 
São Sebastião

 » 10h30 — Visita a São 
Sebastião

 » 13h30 — Reunião com 
a comunidade Zumbi 
dos Palmares em São 
Sebastião

 » 17h — Cerimônia de 
outorga da Ordem do 
Mérito de Dom Bosco pelo 
TRT da 10ª região

 » 20h — Encontro com o 
empresário José Carlos no 
Gama

> Leandro Grass (PV)
 » 6h30 — Caminhada no 
CEASA

 » 8h às 12h — Gravação de 
vídeos

 » 12h30 às 15h — Reuniões 
internas

 » 15h30 — Visita ao Hospital 
Público Veterinário de 
Taguatinga

 » 17h — Roda de conversa 
com apoiadores do CAUB I

 » 18h — Ato Público do 
SINDISASC

 » 18h30 — Happy Hour 
da Esperança com a 
comunidade do CAUB I

 » 20h — Encontro com 
moradores e lideranças do 
Riacho Fundo I

 » 21h30 — Jantar de 
arrecadação da Rosilene na 

Vila Planalto

> Keka Bagno (PSol)
 » 12h — Agitação DF de 
Todas as Gentes na 
Esplanada

 » 13h — Entrevista ao 
CB Poder no Correio 
Braziliense

 » 14h — Virada Lésbica na 
UnB

 » 17h — Reunião com 
Apoiadores LGBT+ no 
Gama

 » 18h — Lançamento de 
Candidatura Mulheres de 
Todas as lutas na Birosca 
do Conic

 » 18h30 — Ato Público 
Eletrônico — SINDSASC

 » 19h às 20h30 — 
Movimentos Negros na 
CUT

 » 20h30 — Voo Noturno Com 
Fábio Félix e Dani Sanchez 
em Águas Claras

>Teodoro da Cruz (PCB)
 » 8h30 — Panfletagem em 
cidades do DF

 » 18h30 — Conversa virtual 
com o SINDSASC

>Robson Raimundo (PSTU)
 » O candidato não terá 
agenda hoje

 » Paulo Octávio (PSD)
 » 8h30 às 9h15 — Reunião 
com empresário do Pólo JK 
em Santa Maria

 » 9h45 às 10h30 — 
Entrevista na Rádio Band 
News FM

 » 14h — Encontro com o 
candidato a deputado 
distrital Daniel Radar e 
com o coordenador do 
senador Reguffe, Neri 
Brasil

 » 14h30 às 16h15 — 
Caminhada no comércio 
local de Santa Maria Norte

 » 16h30 — Encontro com 
Empresários do PRÓ-DF

 » 17h às 18h — Reunião com 
a deputada distrital Maria 
Antonia

 » 19h — Encontro de 
Mulheres do DF: Entre 
Gerações, na Asa Norte

 » 20h — Jantar no 
restaurante Cozinha Dona 
Dê, com coordenadores 
de grupos de ciclismo e 
produtores de eventos no 
Sudoeste

>Coronel Moreno (PTB)
 » 9h — Caminhada na feira 
do Guará

 » 12h — Visita a Feira dos 
Importados

 » 15h — Caminhada na 
comercial de Taguatinga

O candidato Renan Rosa 
(PCO) não havia enviado a 
agenda até o fechamento 
desta edição

autoestima lá embaixo, com vá-
rias promessas não cumpridas. 
Vamos abrir concurso e repor o 
contingente das polícias Mili-
tar, Civil, do Corpo de Bombei-
ros, dando uma condição mais 
digna”, completou.

O candidato a vice-gover-
nador na chapa de Leila Bar-
ros (PDT), Guilherme Campe-
lo, representou a senadora na 
sabatina, quando defendeu a 
importância da ampliação da 
rede educacional do DF. “Nós 
temos a intenção de criar, no 
contra-turno da noite, reforços 
para que tanto a melhor idade 
quanto os jovens que não estu-
daram tenham esse incentivo 
ao estudo”, adiantou.

Renan Arruda (PCO), foi o 
candidato que deu início às ati-
vidades da sabatina. Para ele, é 
urgente a construção de escolas 
e moradias. “Uma política vol-
tada para a população. Nosso 
programa luta para a questão de 
um salário mínimo que atenda 
a família de quatro pessoas com 
educação e lazer de qualidade”, 
propôs. Quem encerrou o evento 
foi o jornalista Lucas Salles (DC), 
que defendeu uma reformulação 
no Instituto de Gestão Estratégi-
ca de Saúde do Distrito Federal 
(Iges-DF). “Eu penso em fortale-
cer também a Secretaria de Saú-
de com conceito de governança, 
e vamos usar a tecnologia para 
isso, para que tenhamos trans-
parência dos serviços. Dinheiro 
tem. Temos R$ 9 bilhões. O que 
foi feito no atual governo foi a 
construção de estruturas, mas 
não se colocou médicos, enfer-
meiros e técnicos”, criticou.

A sabatina foi mediada pe-
los jornalistas Roberto Fonseca, 
do Correio Braziliense; Patrício 
Macedo, da TV Brasília; e Henri-
que Chaves e Guilherme Porta-
nova, da TV Record. Cada can-
didato era questionado sobre os 
seis temas norteadores da Co-
dese: desenvolvimento urbano; 
desenvolvimento econômico; ci-
dadania e desenvolvimento so-
cial; sustentabilidade, tecnologia 
e inovação; eixo Brasília-Goiânia 
e Ride; economia criativa, espor-
te, turismo e cultura.

Nas ruas

O governador e candidato à 
reeleição Ibaneis Rocha (MDB) 
recebeu, na manhã de ontem, 
um convite para participar de 
um almoço com empresários, 
no Lago Sul. À tarde, o emebedis-
ta esteve no Recanto das Emas, 
para prestigiar o primeiro dia de 
trânsito liberado na etapa inicial 
do viaduto no acesso à DF-001.

O deputado distrital e pos-
tulante ao Buriti Leandro Grass 
(PV ) esteve em um encontro 
com servidores da limpeza ur-
bana do DF. Ainda pela manhã, 
o distrital passou pelo Centro 
de Ensino Médio 01, do Guará. 
O candidato aproveitou a ida 
à cidade para almoçar na Fei-
ra do Guará. No final do dia, 
conversou com comerciantes 
na Rodoviária do Plano Piloto, 
e seguiu de metrô para Águas 
Claras, onde andou pelo co-
mércio da cidade.

A senadora e candidata ao 
GDF Leila do Vôlei (PDT) fez 
panfletagem no Setor Comer-
cial Sul durante a tarde. Às 
17h, esteve na Plataforma Su-
perior da Rodoviária do Plano 
Piloto, onde conversou com 
eleitores e entregou material 
da campanha eleitoral.

A conselheira tutelar e candi-
data ao Buriti Keka Bagno (PSol) 
esteve ao lado do candidato a 

vice-governador na chapa, To-
ni de Castro, na Escola da Árvo-
re, no Lago Norte, pela manhã. 
No início da noite, a dupla este-
ve na Asa Norte, em um comí-
cio domiciliar, ao lado de duas 
concorrentes à Câmara Legisla-
tiva do Distrito Federal (CLDF). 
Keka encerrou o dia em um bar 
da Asa Norte, em um evento cul-
tural ao lado de outros postulan-
tes à CLDF. O professor Robson 

da Silva (PSTU), esteve no res-
taurante comunitário do Recan-
to das Emas. Lá, ele distribuiu 
panfletos para a população, e 
apresentou propostas para o Go-
verno do DF.

O ex-comandante do Bope 
e candidato ao GDF Coronel Mo-
reno (PTB) esteve em um fute-
bol de veteranos na Entrequadra 
21/24, do Setor Oeste do Gama. 
Depois, almoçou com membros 

da reserva do Exército Brasileiro, 
na Asa Norte. Às 14h, participou 
de um workshop, e às 15h reali-
zou uma caminhada pela Rodo-
viária do Plano Piloto. O advoga-
do e candidato ao Buriti, Teodo-
ro da Cruz (PCB), também pan-
fletagem na Rodoviária do Pla-
no Piloto.

*Estagiário sob a supervisão 
de Guilherme Marinho

Izalci Lucas (PSDB) terá a saúde 
como principal foco se eleito
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Lucas Salles (DC) adiantou que 
pretende reformular o Iges-DF

 Reprodução/Codese

Paulo Octávio (PSD) quer acabar 
com o analfabetismo no DF
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Renan Arruda (PCO) destacou a 
necessidade de mais escolas
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